



## Rapport annuel 2023



**Procap Genève**  
Rue des Minoteries 3  
1205 Genève  
[geneve@procap.ch](mailto:geneve@procap.ch)  
[www.procap-geneve.ch](http://www.procap-geneve.ch)

IBAN : CH55 0900 0000 1200 9825 1

## Avant-propos

Les CFF ne sont pas parvenus à respecter la date butoir fixée à fin 2023 pour permettre aux personnes en situation de handicap d'accéder aux trains par leurs propres moyens. La nouvelle est presque passée inaperçue, mais pose de manière crue la question de l'utilisation des transports et de l'adaptation des nouvelles constructions ou des bâtiments existants aux besoins de ces personnes.

Et la réponse montre bien que ces problèmes de barrière et d'intégration, que ces défis pour garantir l'inclusion sont toujours d'une actualité criante. Et ce sans parler de l'impact brutal de la guerre aux confins de l'Europe du dérèglement climatique ou du retour de l'inflation. Le monde reste désespérément difficile, voire même hostile pour toutes ces personnes qui ont tant de mal à s'intégrer dans nos sociétés, à pouvoir vivre en toute autonomie et liberté. Il est donc essentiel de renforcer la communauté pour surmonter tous ces défis, sachant que toutes nos actions nous rendent plus forts et nous permettent de garder l'espoir en l'avenir.

Fondée pour sortir les personnes vulnérables de l'isolement et de l'exclusion, Procap Genève relève année après année le défi et développe des offres de socialisation : sorties, ateliers, repas conviviaux. Ces offres doivent permettre à toutes et à tous, même en situation de handicap, d'être pleinement intégrés et heureux dans la société. Le déplacement d'une délégation genevoise à Tenero pour la journée nationale mouvement et rencontres de Procap suisse est le symbole de cette intégration, ... mais aussi de la difficulté à traverser la Suisse pour ce faire.

La section genevoise est particulièrement heureuse d'avoir pu poursuivre et développer l'année dernière son programme pour les enfants en situation de handicap. Depuis la rentrée de septembre, nous avons ainsi pu démarrer la troisième saison du « Samedi des enfants » pour leur permettre de partager des moments de loisirs et les sortir d'un enfermement dommageable. Avec cette offre originale, Procap Genève est en mesure de faciliter l'inclusion de ces enfants dans notre société, de les fidéliser au travail et aux valeurs de Procap, tout en soulageant parents et proche-aidants pendant quelques heures.

L'ensemble de ce travail a été réalisé grâce à l'engagement du comité, des bénévoles qui encadrent toutes ces activités ainsi que de tous les donateurs-donatrices et institutions qui rendent possible ce travail par leur généreux soutien. Le sourire des enfants et des membres est le plus grand merci que Procap peut leur adresser.



Marc Savary  
Président Procap Genève

# Procap à Genève en 2023

## **Le Samedi des enfants, une offre primeur**

Pas loin d'un quart des membres de la section genevoise sont des enfants, particulièrement vulnérables à l'isolement et à l'absence de contacts sociaux. Le « Samedi des enfants » permet à Procap de leur offrir, un jour par mois, des activités spécifiques, tout en pensant aussi aux parents ou aux proche-aidants, ainsi soulagés d'avoir aussi un moment pour eux. Avec la volonté de favoriser les contacts entre ces enfants et celles et ceux vivant « normalement », parfois juste à côté d'eux.



Avec l'appui d'une nouvelle responsable engagée à 20% depuis août 2023, nous avons ainsi pu développer ce programme de huit « Samedi des enfants » durant l'année 2023, marquant depuis l'automne la troisième saison de ce projet. Le projet est ambitieux – il implique par exemple la présence d'un.e accompagnant.e par enfant – mais totalement réalisable à ce stade malgré les importants moyens nécessaires.

Depuis sa création en 2021, nous restons à l'écoute des enfants et des parents pour faire continuellement évoluer ce programme. Ce projet offre un cadre de socialisation et d'éveil stimulant aux enfants à travers des activités comme les ateliers de cuisine, la musicothérapie, l'art-thérapie et les sorties sportives et culturelles. Procap Genève a enfin investi dans l'aménagement d'un espace favorable au développement et est reconnaissant à la Ville de Genève de pouvoir disposer de l'Espace de quartier pour développer ses activités en faveur des enfants.

Les échos des parents, l'engagement des bénévoles, mais surtout le sourire des enfants nous ont d'ores et déjà poussés à pérenniser ce programme pour faire toujours mieux vivre ensemble des enfants en situation de handicap et des enfants « normaux » du quartier et de la ville.

## **Le conseil social comme activité de base**

Le cœur des activités Procap est et reste le conseil social. En tant qu'interlocutrice numéro un en droit des assurances sociales, Procap connaît précisément les prestations d'aide disponibles, se charge de soumettre les demandes dans les délais et expose une argumentation sans faille. Elle peut aussi soutenir ses membres en cas de décision négative ou partielle des services sociaux.

Procap Genève est ainsi un centre de contact important pour les personnes vivant dans des conditions difficiles à cause d'un handicap, qu'il s'agisse d'un accident avec séquelles à long terme, d'une grave maladie physique ou mentale ou encore d'un handicap de naissance.

Suite au départ de l'ancienne titulaire, que nous remercions pour son engagement de septembre 2015 à mai 2023, la section de Genève a pu s'adjoindre les compétences d'une nouvelle conseillère en assurances sociales, Mme Vanessa Schmutz. Celle-ci est également co-responsable du Samedi des enfants.

## **Les moments de partage plus indispensables que jamais**

Parallèlement à ce projet innovateur pour les enfants et aux activités « traditionnelles » de conseil, Procap a pu tenir son programme habituel d'activités de loisirs et de rencontres conviviales dans les locaux de notre association.

En 2023, les membres de l'association ont ainsi eu l'occasion de visiter le musée de la Photographie, la fromagerie de Gruyère, effectuer une croisière à bord d'un vapeur de la CGN, visiter la Fondation Gianadda à Martigny. Plusieurs repas-rencontres ont enfin eu lieu au cours de l'année écoulée, avec en apothéose le traditionnel repas de fin d'année regroupant, pour la première fois, membres de l'Association et participant.e.s au « Samedi des enfants ».

Une délégation de Procap Genève s'est rendue à Tenero en juin dernier pour participer à la Journée nationale mouvement et rencontres.

A noter enfin que plusieurs fois par semaine, des membres se retrouvent à l'Arcade de la Rue des Minoteries pour des activités créatrices et des moments plus informels de partage : ateliers de couture ou de perles, rencontres de jeux et détente ou simples moments de convivialité autour d'un café / gâteau.

## Une vie associative riche

Fin 2023, notre association comptait 349 membres actifs, dont 48 enfants - toutes des personnes en situation de handicap résidantes dans le canton de Genève – et 27 membres solidaires. Cela représente une augmentation de plus de 10% et souligne bien l'ampleur croissante des besoins.

L'équipe de bénévoles s'est elle aussi élargie, ce qui est déjà important pour mener à bien les activités de la section et assurer une présence minimum auprès des membres, mais qui était surtout indispensable pour assurer l'encadrement des Samedis des enfants. Merci à chacune et à chacun.



L'Association a pu tenir, son assemblée générale le 25 mars 2023.

Le comité, lui, aura siégé à six reprises : 26 janvier, 18 avril, 25 mai, 29 août, 19 octobre et 7 décembre 2023

A noter que la section de Genève dispose d'un site Internet [www.procap-geneve.ch](http://www.procap-geneve.ch), cohérent avec l'identité visuelle de Procap suisse, mais fournissant des informations plus détaillées et pertinentes pour les membres genevois et les personnes du canton intéressées par l'Association.

## Un réseau local et national

La section genevoise a soigné en 2023 son réseau tant sur le plan cantonal qu'au niveau national :

- Participation régulière à la Fédération genevoise d'associations de personnes handicapées et de leurs proches (Fégaph), qui coordonne le travail des diverses associations et défend activement les droits des personnes avec handicap au niveau politique à Genève.

- Membre du Centre genevois du bénévolat et de l'Association HAU (Handicap Architecture Urbanisme)
- Participation au Collectif des Minoteries et à l'Espace de quartier (Antenne sociale de la Ville de Genève, Association des habitants des Minoteries, Clair-Bois,...) pour l'organisation d'activités du quartier.
- Présence au sein des organes et activités de Procap suisse. Le président de la section genevoise siège au Comité central de Procap suisse.

L'ensemble de ces contacts représente une source bienvenue et utile de contacts, de conseils et de soutien.

Les membres de la section ont été résolument actifs pour récolter les signatures en faveur de l'initiative fédérale « Pour l'égalité des personnes handicapées », dite Initiative pour l'inclusion, en particulier lors de l'opération « La Rue est à vous » du quartier des Minoteries.

Des responsables de Procap suisse ont tout au long de l'année dispensé, dans les locaux de la rue des Minoteries, des cours aux futurs chauffeurs de taxi pour les familiariser aux contraintes et défis liés au transport de personnes en situation de handicap.

## **Situation financière**

La situation financière présente en 2023 une situation satisfaisante. Sur un total de dépenses d'un peu plus de 188.000 francs, Procap Genève a certes enregistré une perte de 12.300 francs et présente, à fin décembre, un total de fonds propres d'un peu plus de 94'000 francs. Ce résultat négatif s'explique en grande partie par les efforts consentis pour le renouvellement du poste de conseillère sociale au détriment du temps consacré habituellement à la recherche de fonds.

La recherche de soutiens pour compléter les subventions fédérales et les collectes a tout de même enregistré un certain succès, dont nous sommes reconnaissants à toutes les donatrices et à tous les donateurs. Elle a permis de couvrir les charges courantes, de développer de nouvelles activités, de redynamiser sur de nouvelles bases le conseil en assurances sociales, tout en garantissant une situation financière saine.

Et surtout, ces soutiens ont permis de conforter et développer le programme d'activités spécifiques pour les enfants, le projet-phare de la section. Le développement de ce programme se poursuivra en 2024.

## Remerciements

Notre reconnaissance va d'abord à tous les bénévoles et aux membres du comité qui ont permis de mener à bien notre mission. Un merci tout particulier à celles et ceux qui se sont investi.e.s dans le Samedi des enfants.

Notre reconnaissance va également à toutes nos donatrices et tous nos donateurs privés pour leur générosité, ainsi qu'à nos partenaires genevois et de Procap suisse, sans qui notre travail serait bien plus compliqué.

Nos remerciements chaleureux enfin aux pouvoirs publics et à tous nos sponsors :

AVEC · LE · SOUTIEN  
· · · · · DE · LA  
VILLE · DE · GENÈVE



Bardonnex



Céligny



Chancy



Choulex



Pregny-Chambésy



Presinge



Satigny



Thônex



Vandoeuvre



Versoix



Veyrier



Fondation  
Alfred & Eugénie  
Baur

Chrisalynos

